

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 7 DE MAYO DE 1925

NUM. 1916

Una nota al señor Gobernador

Sr. Gobernador de la Provincia de San José, Lic. don Rogelio Sotela.

Sr. de toda mi consideración y respeto.

Tengo el honor de poner en su alto conocimiento que esta Tesorería ha recibido de manos del señor Presidente de la Junta de Educación, la suma de tres mil trescientos diez y nueve colones (3319) en un cheque contra el Banco de Costa Rica, cuya suma entra en los libros en cuenta especial que llamó «Fondo Carit», que será distribuida según la voluntad del Testador y en la forma de comprobantes, estrictamente como se llevan las cuentas en esta Tesorería.

Con la mayor consideración y estima, me es grato suscribirme del señor Gobernador, muy atento y seguro servidor.

El Tesorero Cantonal, Luis J. Bonilla.

LOS CALUMNIOSOS ATAQUES DE LA PRENSA

«La Opinión» de esta misma fecha publica a títulos llamativos, un artículo cargado de incienso dedicado a enaltecer la personalidad del Lic. don Claudio González Rucavado, puesta por nosotros de relieve con ocasión de su asistencia el 1.º de Mayo a la sesión del Congreso Constitucional y a las subsiguientes, en que no obstante ser el abogado del Banquero Mr. John M. Keith, representante de los tenedores de Bonos de la Deuda Francesa, motivó su voto negativo al plan de arreglo con pueriles temores de sentimentalismos conservadores.

Nuestro colega La Opinión está en su puesto. No sería lógico que quienes han inducido a un ciudadano pacífico, y alejado de los sinsabores de la vida pública, a dar un traspás para satisfacer las ansias de un grupo, lo abandonaran en momentos en que serenamente, con todo el aligamiento y respeto debido a su personalidad privada, ya como jefe de hogar, como modelo de hijo, como hermano, amigo, profesional o educador de virtudes que de antemano hemos reconocido, se le juzga en su actuación de hombre público, en la que no hemos visto, no

hemos sabido, de hechos o actos que lo coloquen, como sí a otros, mal que le pese al órgano del grupo Echandista, por sus virtudes, clara inteligencia, y decisión para afrontar como corresponde a hombres los problemas de la marcha política del país, en primera línea entre sus conciudadanos.

Se tilda de calumnioso nuestro reposado estudio de la vida pública del Lic. González R. y para desvirtuar nuestra aseveración se escriben columnas y columnas en que no se rebaten nuestras sólidas argumentaciones, sino que se cantan himnos sentimentales en honor de quien fue su «palito de salvación». Como no se trata en este caso de simple literatura, sino de precisar hechos, nosotros retamos al periódico arrendado por el círculo echandista para que los cite y si logra comprobar la justicia de aureola que rodea al Lic. González R., como «hombre público» entiéndase bien, nosotros reconocemos nuestro error, de lo contrario «La Opinión» pecará de ligera al calificar de calumniosos nuestras históricas apreciaciones.

Felicitaciones

Durante la tarde ayer y el día de hoy, el señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güell ha sido objeto de toda clase de felicitaciones por el triunfo en el Congreso de su proyecto de arreglo de la Deuda Francesa. Nosotros, partidarios decididos del arreglo desde el primer momento, unimos la nuestra a las tantas recibidas.

Cambios en la Secretaría del Congreso

Para satisfacer ambiciones de Partido han sido separados de sus puestos en la Secretaría del Congreso, los competentes empleados don Aquiles Espinach y don Carlos Coronado, habiendo sido reemplazados con los Sres. Arturo Quirós y Ricardo Jinesta, de filiación echandista.

La separación de los señores Espinach y Coronado será muy sentida y notoria en las labores de la Secretaría.

NOTA EDITORIAL

GRATA PERSPECTIVA

Ayer quedó definitivamente aprobada la liquidación de la deuda francesa.

La última nota del debate fue otro discurso del Ministro de Hacienda, discurso de hábil parlamentario, terminando con un bello latiguillo de oratoria, con un párrafo efectista dedicado a poner relieve la grata perspectiva que ofrece la vida nacional. Su último párrafo fue éste:

«Finalmente es preciso destruir el argumento en contra de la operación, basado en la debilitación del mercado por causa de los fondos que será preciso restarle. Esos fondos son, en realidad, una suma insignificante que no excede de cuatro millones de colones. Si se tiene en cuenta que el saldo de la balanza comercial fué de doce millones hace dos años y subió a 18 millones el año anterior, se verá que con sólo la diferencia entre esos dos años, sobra para obtener las sumas necesarias y se considera que el primero de dichos años fué un año próspero y abundante de capitales, se comprenderá que es posible prescindir de los seis millones excedentes del siguiente año, sin restar ningún capital indispensable para tener otro año próspero y abundante. Añádase a esto que las perspectivas del país son excelentes; que la cosecha tutura pende de las matas de café con tal abundancia que hace prever una exportación superior a las anteriores, que los precios de nuestros artículos están todos en alza y finalmente que esta misma Cámara, donde tan bien representados están los intereses agrícolas, es la mejor capacitada para comprobar

la verdad de estas predicciones.» [Al terminar fué aplaudido por los diputados y el público].

Ya hace falta que suenen de vez en cuando esas voces de optimismo sobre el espíritu ensombrecido de los pueblos de ahora.

Hay actualmente un periodismo dislocado y triste que consiste en oscurecer las perspectivas nacionales, poniendo tintes de tristeza aún en los más nobles aspectos de la vida, y hay también una política de oposiciones sistemáticas que son el mayor desdén de todo el arte de gobernar.

Es que en nuestra época, cuando el mundo se mejora y se ennoblece por el trabajo y por la ciencia creadora, los hombres han puesto de moda el pesimismo, negando la buena fe y esforzándose por creer que todo en la vida es malo.

No, no; la vida actual es la mejor que ha disfrutado la humanidad en toda su historia. Y si en los pueblos ambiciosos o díscolos jamás se ha vivido con tanta plenitud como ahora, los pueblos modestos, pequeños y sencillos, sin recelos exteriores, tienen aún mayor derecho a la felicidad por que nada temen de los demás, puesto que de los demás nada ambicionan.

Dándole un poco de vuelo a la imaginación, el Ministro hubiera podido remontarse de la perspectiva actual a la que le ha de suceder, y describirnos el magnífico cuadro que puede ofrecer dentro de poco este pueblo sin dolorosas preocupaciones, pudiendo dedicarse tranquilamente a desenvolver sus riquezas naturales y gozar de su trabajo.

La obra filantrópica del Dr. Carit

Mucho entusiasmo ha causado en todos los círculos de la sociedad josefina el conocimiento de que serán cumplidas las disposiciones testamentarias del doctor Carit, filántropo que tuvo siempre para el prójimo en desgracia la palabra dulce que consuela y la acción generosa que salva, conforta y redime.

El doctor Carit merece la

gratitud de todos los buenos costarricenses y se hace necesario rendir un tributo a su simpática memoria.

Toda acción buena es una oración ferviente. Quien la realiza es acreedor al bien que de ellas se desprenden.

Dejar una huella de actos filantrópicos sobre la tierra es dejar la más luminosa de las estelas, la de la gratitud que jamás pierde su lumi-

nosidad porque cada día se renueva en los corazones agradecidos.

Las más santas de las oraciones son las de los maldones pobres porque lo habitado de todo corazón en la verdad de su inmenso amor materno. Dar al hijo es darle a la madre por duplicado.

Y el doctor Carit, que todo eso hizo, si es cierto que existe un más allá del mundo, debe sentirse re-

gociado viendo las bellas flores de gratitud que para él florecen en los jardines humanos.

Descanse en paz el gran filántropo mientras la gratitud de los pobres llega hasta él como una blanca nubecilla de incienso.

Estas frases nos ha sugerido una señora pobre, madre de cinco hijos, que vive en condiciones bastante críticas y para quien el

Fallecimiento

En el Distrito Oriental falleció anoche el niño Jorge Alfaro Bermúdez. A la apearada madre del infante las expresiones de nuestra condolencia.

CRONICA TEATRAL

La Ughetti se va

La compañía Ughetti está terminando su temporada en Costa Rica, apenas le quedan tres o cuatro funciones.

Esta noche se celebra el beneficio del notable barítono Roberto Ughetti, con la famosa opereta «La princesa del Dólar», y es de esperar que el Teatro América se verá atestado de público.

El domingo darán las últimas representaciones.

Y el lunes se embarca toda la compañía para Nicaragua, donde ya los están esperando.

La temporada en San José les ha ido mucho mejor de lo que se esperaba.

Marina, Esperancita y Roberto, especialmente, dejan en nuestro público una simpatía muy grande.

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	4 0 1/2
Londres.....	388
París.....	105
España.....	293
Italia.....	83
Italia.....	87
Hélica.....	102
Dól. sobre Berfo	400
Amst. m. or. am. 40	

Fallecimiento

En la Villa de Santa Ana dejó de existir hace algunos días la distinguida madre de nuestro particular amigo don Rafael Villegas. Por tan sensible pérdida damos al Sr. Villegas, señor, hijos, hermanos y demás familia, nuestro sentido pésame.

Viaje retrasado

La distinguida señora doña Gertrudis Zick de Chamorro, residente en Granada, y que se esperaba llegar a Puntarenas en el próximo vapor, se ha visto precisada a retrasar su viaje hasta el vapor siguiente, ello debido a la falta de camarotes en el que llegará mañana al puerto.

Carretonero golpeado

Ayer, el carretonero Víctor Mena, conducía su carreton por una de nuestras calles céntricas, y al pasar por una zanja el carreton volcó, resultando averiada la carga que conducía y golpeado su conductor, quien recibió fuertes golpes en la cabeza que motivaron una hemorragia nasal.

Este accidente viene a comprobar lo que tantas veces hemos dicho con respecto a nuestras calles, que son un peligro y que no se preocupan de ellas la Comisión de Vías Públicas.

Bien. Que sigan los golpes y las caídas hasta que no quede un solo josefino ni tan siquiera los miembros de la famosa Comisión!

sozorro del testamento del doctor Carit, es siempre oportuno.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORTE

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

Nota del día

LA PAZ IMPOSIBLE

Desconfianza internacional

Cada día que pasa, se hace más patente y más honda la desconfianza internacional. Cuanto más se habla de afianzar la paz del mundo, más amenazada se nos presenta esa paz. La inquietud crece por momentos y la situación se hace más y más alarmante.

Entre el diario fárrago de las noticias se descubren a cada instante las medidas de precaución que toman las naciones inspiradas por la desconfianza.

El Gobierno francés, paternal para con sus ciudadanos, procura que estos tengan ocupación productiva, y se han dedicado seiscientos soldados franceses bien pagados, a la construcción de un ancho y magnífico camino que conduce a la cima del Monte Saleve, una de las más importantes cumbres en los Alpes franceses. El gobierno asegura que en esa cumbre se instalará un gran observatorio astronómico. Pero los suizos creen saber lo que franceses van a establecer en esa cima, además del observatorio, una poderosa estación de radio y un gran campo de aviación de mucho valor estratégico que mira al mismo tiempo a Italia, Austria, y Alemania.

En el Canal inglés, cerca del Monte Saint Michel, los franceses tienen establecida una grandiosa base aérea, dirigida contra Inglaterra, su querida aliada.

En los Pirineos tienen montados otros campos de aviación que miran directamente al corazón de España.

Francia es, hoy por hoy, la nación más aviadora. Sus escuadras aéreas ascienden a miles de aeroplanos y sus aviones de hoy, discípulos de Vedriens, de Garros y de Pegoud, son la espuma de esta nueva clase profesional. Por eso Francia permanece altiva y orgullosa, ante la sorda conspiración que contra el Imperio francés se está tramando.

La desconfianza se ha intensificado de tal modo, que el Embajador americano en Londres Mr. Houghton, en un banquete en la Sociedad de Peregrinos en presencia de los más ilustres políticos ingleses, acaba de declarar que los Estados Unidos retirarán su ayuda económica a las naciones europeas en vista de la peligrosa situación que ellas mismas se están creando. Y los senadores americanos apoyan esa declaración afirmando que ese es el criterio de todo su pueblo.

Asperas amenazas entre los levantiscos pueblos de los Balcanes; siniestros preparativos en la Europa occidental donde unas elecciones presidenciales han puesto sobre ascuas a todos los gobiernos; fuertes recelos en el Océano Pacífico donde las grandes escuadras van y vienen a paso de maniobras espionándose unas a otras. Y encima de esto, que si el Embajador ruso Joffe dirige desde Viena la conspiración revolucionaria en Oriente; que si los comunistas franceses tienen un plan para apoderarse del gobierno de Francia; que si la Tercera Internacional conspira desde Moscú contra todos los gobiernos...

Así se justifica la actitud de los publicistas americanos aconsejando a su gente que no empleen un solo dólar en valores europeos que pronto olerán a quemado.

Los que tanto creían en la inmediata reconstrucción de la paz, se van a llevar un gran chasco. La paz que pretendían los hombres de buena voluntad ya no es posible. Si no la impedirían los Estados. Mayores militares por un lado y los revolucionarios por otro, bastaría para impedir la esa profunda desconfianza que se ha apoderado de todo el mundo.

BERNARDO MERINO

Gran conspiración comunista

Londres.—El «London Times» dice que la Tercera Internacional de Moscú ha concentrado todos sus esfuerzos en hacer estallar la revolución en los países balcánicos y especialmente en Bulgaria.

Desde el pasado Otoño, dice el citado diario, cuando los jefes del partido comunista llegaron a la conclusión de que un levantamiento en gran escala como se intentó en 1923, era irrealizable, se decidió que el comunismo debía modificar sus ácticas en los balcanes.

«Debido a la insistencia de Rakovsky y Kolaroff, el Comité Ejecutivo de la Tercera Internacional, creó un comité balcánico del cual eran miembros Zinovieff, Ruth Fisher y el checo Kreibich.

Estos prepararon un programa y lo sometieron a la aprobación de los comunistas balcánicos, dependientes de la Tercera Internacional. Para ello se celebró una conferencia en Buda, cerca de Viena, y las deliberaciones duraron desde el día 19 de diciembre hasta el día 2 de enero.

Entre los comunistas había un representante inglés llamado Adolf Sonnenfeld, de acuerdo con el pasaporte falso que adquirió.

Finalmente se adoptó la siguiente resolución sobre los procedimientos a seguir en Bulgaria:

En vista del «Terror blanco» existente en Bulgaria, es de inmediata necesidad, para contrarrestar las tácticas de Tsankoff, la reforma de las organizaciones comunistas militantes, organizándolas en grupos que se encarguen de exterminar sin piedad a los cómplices del régimen actual. Las prácticas terroristas serán aplicadas a los individuos y a las colectividades.

Para la consecución de nuestros fines es necesario fomentar constantes conflictos en la frontera de yugoslavia».

¿Quién tendrá razón?

La Tribuna asegura que por dificultades de última hora no irá Legación a Cuba con motivo de la toma de posesión del nuevo Presidente General Machado.

El Diario de Costa Rica afirma que sí va la Legación y que la integran los señores Licdos. don Juan R. Argüello de Vars y don Carlos María Jiménez.

¿Quién estará mejor informado?

Testamento de Carit

AVISO

A las señoras que tengan niños y cuya pobreza las haga acreedoras a obtener auxilios del dinero destinado por el que en vida se llamó Doctor don Adolfo Carit, se les avisa: que los bonos serán repartidos por las siguientes personas:

Sra. Doña Matilde de Argüello de Vars	100 bonos
" " Carolina de Soley	100 "
" " Emilia de Castro Quesada	100 "
" " Matilde de Volio	100 "
" " Claudia de Quesada	100 "
" " Claudia de Ruiz	100 "
" " Amalia de Sotela	250 "
" " Rosario de Cordero, por la Cruz Roja	200 "
" " María de Mata	100 "
" " Belén de Vargas Araya	100 "
" " Felicia de Valenzuela, por Soc. San Vicente de Paúl	100 "
" " Emilia de Pacheco, por la Gota de Leche	150 "
Señorita Emilia Moya	100 "
	1.600

La Gobernación cambiará estos bonos por su valor en efectivo, el sábado próximo, 9 del presente, a las dos de la tarde, en sus oficinas.

Las personas que no puedan comparecer al cambio ese día, podrán hacerlo en el curso de la semana siguiente en horas de despacho, siempre que justifiquen el motivo de su atraso.

Cada bono vendrá firmado por la señora que lo entregó y traerá el nombre de la agraciada.

ROGELIO SOTELA
GOBERNADOR

LABOR DE NUESTROS CORRESPONSALES

Varias notas de Zarcero

En estos días estuvo entre nosotros el padre Viquez ex-cura de este lugar, alegrando nuestro espíritu, pues nos han dejado sin Cura y sin esperanza de que venga nadie. El padre Viquez era muy querido en este pueblo, se fué de él por dos o tres enemigos que tenía, y como los tiempos han cambiado, ya no es la voz del pueblo la que manda, basta con que una persona tenga buenas amistades con el superior para que un empleado desaparezca del puesto de la noche a la mañana. Aquí se gestiona por levantar un memorial firmado por varios vecinos pidiendo al padre Viquez de Cura, pues sólo él se conviene con las pobreza de este pueblo. Además el padre Viquez tiene aquí su familia y sus bienes y Conchito papá del padre Viquez no quiere irse de este lugar. Nos conviene un Cura que no venga hacer un comercio de nuestra santa religión.—En esta semana llegará a esta la familia de don Alberto Lizano la que va a fijar definitivamente su residencia en este lugar. Don Alberto es bien querido aquí por sus prendas personales y buenos servicios en pro de nuestro pueblo.

—Pronto se verificará el matrimonio de la señorita Ofelia Rodríguez Directora

de esta escuela, con el caballero don Eduardo Herrera. La niña Ofelia deja un inmenso vacío así en el personal de la escuela y niños de la misma; como en sus amistades y vecinos del lugar, pues el mismo día de su matrimonio partirá con su esposo para Heredia donde irán a vivir. Anticipamos nuestros más ardientes deseos por la felicidad de los conyuges.—La señorita Silva Blanco telegrafista de Laguna de Alfaro Ruiz, se fué a prestar sus servicios en el mismo ramo a San Jerónimo de Grecia: que el cambio le sea propicio son nuestros deseos.

Ya se vino de su finca de la Busa, don Jesús Bolaños y está edificando una buena casa para comercio, en el centro de esta Villa: que coja muchos realitos son nuestros deseos.

—Hemos tenido el gusto de saludar por estos lados a don Dimas Ramírez, Visitador escolar de este Circuito, parece que va hacer varias innovaciones, si no se apuran las Juntas de Educación por hacer efectiva la asistencia de niños en las escuelas.

—Doña Pola A. de Montoro, es la maestra de Laguna de este lugar en sustitución de doña Obdulia de Bolaños, quien renunció ese puesto.

El estado económico de Guatemala

El cable nos trae la grata nueva de que el problema económico de la hermana República de Guatemala, tiende a resolverse del modo más favorable para aquel país.

Parece que el papel moneda, ese cáncer que carcome a las entidades nacionales cuando la honradez en el Gobierno no existe, será suprimido en Guatemala, sustituyéndose por la nueva unidad de moneda instituida el año pasado, cuyo valor es igual al del dólar.

La crisis económica que desaparecerá de aquella República con la fuga de los billetes depreciados, dura desde la administración de Reina Barrios. Puede decirse que éste fue el provocador de la crisis por los enormes gastos que hizo para embellecer la ciudad capital de la República y para darle todo esplendor a la famosa exposición internacional centroamericana que por aquellos tiempos se efectuara.

El valor del peso guatemalteco empezó a descender desde aquella época, continuando durante la administración cabrerista, bajando más

aun en el Gobierno de Herrera y culminando el año pasado en que llegó el cambio al 63.1.

Pero la Caja Reguladora, establecida hace poco lo fijó al 60.

Al establecerse el quetzal como nuevo tipo de moneda teóricamente quedó resuelto el problema.

Si es cierto que el billete depreciado desaparece el Gobierno de Orellana se habrá merecido de la gratitud de todos los guatemaltecos, pues es la obra más grande y de mayor interés patriótico que pueda realizarse allá.

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Lea La Prensa todas las tardes

GASOLINA WICO
LEGITIMA
a 2 colones el galón
vende The Costa Rica Motor Co.

Un formidable ataque al Gobierno americano

Madison Wis. — El senador progresista Robert M. La Follette publicó un interesante artículo, atacando a la administración del Presidente Coolidge. He aquí sus conceptos principales:

"Frente a un mes, la nueva administración ha demostrado que el partido republicano proyecta dar al país un gobierno protector de los grandes capitalistas para que lo disfrute durante cuatro años.

La administración republicana está aplicando una política dictada por especuladores, logreros, banqueros y monopolizadores cuyos intrigas y chanchullos se debieron a los Estados del Sur y del Oeste está padeciendo de escasez de brazos.

"Entre tanto el trust petrolero juega con el gobierno lo mismo que se "traga" los \$500,000 en acciones que Doheay puso a la venta. Ahora, además, se propone consolidar sus propiedades, declarando legal el burlin hecho por los secretarios Fall y Denby.

"A los progresistas de los Estados Unidos se debe que Coolidge no se saliera con su empeño de poner el

departamento de justicia de la nación, en manos de un caballero que durante treinta años ha sido conocido en el país como hechura del trust azucarero.

Charles Bescher Warren, como protegido del Presidente Coolidge y designado por él para la Secretaría de Justicia, se había visto en la dura alternativa de tener que hacer cumplir a otros leyes que él estaba acostumbrado a violar.

"Cuando el Senado americano rechazó este nombramiento el Presidente Coolidge, ya directamente y por mediación de sus apologistas intentó arrogarse el derecho de elegir a su familia ministerial sin ingerencia de la Alta Cámara.

"Basado en este mismo argumento el difunto Presidente Harding, hizo mangas y capriotes de la Constitución que fija la responsabilidad del Senado en la elección de los secretarios del Presidente y eligió a Fall Denby y Daugherty, colocándolos en posiciones estratégicas, donde pudieran barajar impunemente a la nación.

Libros nuevos

«El Japón», por Pierre Loti. — La Editorial Cervantes, de Barcelona, acaba de poner a la venta un maravilloso libro de Pierre Loti, dedicado al Japón.

Esta obra está reputada como una de las mejores del gran académico francés y la mejor de cuantas se han escrito describiendo tipos, costumbres, paisajes y monumentos del poderoso imperio asiático.

La falta de espacio nos impide exponer en detalle las infinitas bellezas de que este libro de 320 páginas encierra. Baste decir que «El Japón», de Pierre Loti, nos da a conocer aquel lejano país de ensueño en forma que sólo podría ser superada por la misma realidad. Como en una cinta cinematográfica, desfilan ante nosotros las enormes ciudades japonesas con sus muchedumbres, verdaderos hormigueros humanos que ofrecen el sorprendente contraste de sus milenarias costumbres junto a los signos más obvios de la civilización occidental; el esplendor legendario de sus templos; la belleza de sus paisajes únicos en la Tierra; la maravilla de sus palacios de oro y de lacas; las manifestaciones de su culto y las deslumbrantes fiestas imperiales, apenas conocidas por unos cuantos de occidentales a través de los siglos. Loti narra con su vivo e imitable estilo las poéticas leyendas que rigen las caballerescas costumbres del Japón, nutren su literatura e inspiran su arte sublime, y, sobre todo, pinta con los más encendidos colores ese barriotejoso de Yedo, el Yoshiwara, donde aparecen las célebres «mumés» desbordantes de lujo y de belleza.

«El Japón» es uno de esos libros que dejan una impresión imborrable en el ánimo del lector.

La obra, presentada con un arte desusado y fiel e íntegramente traducida por el notable escritor Vicente Clavel, se vende al precio de \$ 3.00 en la Dirección de LA PRENSA.

«Clara Aurelia, emperatriz de Portugal», por Selma Lagerlöf. — Al grandioso éxito que al aparecer recientemente obtuvo «Leyendas de Cristo», primer volumen de la magnífica Colección Cervantes, se suma el que acaba de obtener «Clara Aurelia, emperatriz de Portugal», novela de la misma autora, la célebre escritora sueca Selma Lagerlöf.

«Clara Aurelia» es una novela maestra, tierna y suave, de gran originalidad en su exposición y de acentuada intensidad dramática en su desarrollo y desenlace. A través de sus 300 páginas la insigne escritora, que ostenta el premio Nobel, hace desfilan con la maestría que en todo el mundo se la reconoce a esos rudos y piadosos campesinos del Vermland, la pintoresca región sueca que sirve de marco a las portentosas creaciones literarias de Selma Lagerlöf, doctora «honoris causa» de la Universidad de Upsala.

Jamás se ha expuesto en libro alguno como en «Clara Aurelia, emperatriz de Portugal» el proceso de un caso de fe, cura tan dramático y conmovedor como el del protagonista de esta bellísima novela, provocado por el inmenso amor de un padre que se ve en el trance de separarse de su hija, hermosa joven en la que cifraba todos sus amores e ilusiones y que se entrega al mayor sacrificio humano en aras de los que le dieron la vida.

«Clara Aurelia, emperatriz de Portugal», ha sido traducida directamente del sueco por Rodolfo J. Slaby, y la edición, muy artística, como todas las de la Editorial Cervantes, de Barcelona, va bellamente ilustrada por el gran dibujante sueco Alberto Eggstrom, y se vende al precio de \$ 3.00 en la Dirección de LA PRENSA.

Aspecto de guerra civil en Sofía

Mumerosos fusilamientos

Roma — En un despacho especial a su periódico, el Corresponsal del «Giornale D'Italia» en Sofía, dice que las calles de la capital búlgara aún presentan un aspecto de «guerra civil» y que la atmósfera indica la posibilidad de que se recurra nuevamente a la violencia.

Dice que se han tomado severas medidas policíacas, incluyendo una prohibición contra el tráfico de vehículos o a pie en las calles y el cierre de todos los establecimientos. Después de las ocho de la noche la ciudad presenta un aspecto de desierto; no hay nadie en las calles más que las patrullas de tropas, fuertemente armadas, prestando servicio de vigilancia.

La policía, según el corresponsal, está deteniendo muchos en su búsqueda de terroristas, lo que, al ser encontrados, oponen una resistencia desesperada. Describiendo la muerte de Dimitri Tehountouloff, secretario del jefe comunista Ninkoff, y de varios miembros de la comisión Militar Comunista, el Corresponsal relata cómo se habla ahorrado en su casa, tirando bombas durante varias horas a los soldados que trataban de capturarlo. Antes de

morir, al darse cuenta de la inutilidad de la resistencia, le prendió fuego a la casa.

El Corresponsal habla de otra batalla entre la policía y los comunistas al ser copados éstos en lugar secreto de reunión. Trataban de quemar documentos, muchos de los cuáles fueron salvados de las llamas y explican los detalles del complot. Una serie de arrestos ha seguido a la lectura de estos documentos. Como muestra de lo excitados que se encuentran los ánimos, el Corresponsal cita el hecho de que muchos de los cuerpos de los oficiales comunistas que han sido muertos han quedado en las calles con pedacitos de papel prendidos que dicen: «Así muere el que traiciona a su país».

El periódico «Rotefahne», órgano comunista de Viena, ha recibido un despacho de su Corresponsal en Sofía comunicándole que M. Prutkin, ex Prefecto de Sofía y Mouravleff, antiguo Ministro de la Guerra en el Gabinete de Stamboullsky, han sido condenados a muerte y que casi todos los leaders del Partido Agrario han sido fusilados por las autoridades búlgaras.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Azucar

SIEMPRE EL MEJOR y el más BARATO
J. A. CORONADO
 TELEFONO 511

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quinientos días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Abril 4 de 1925.

TESTAMENTO DE CARIT

Premio a Lavanderas CONCURSO

Se abre un concurso entre las lavanderas de la ciudad de San José, para que se otorgue, por medio de votos, el premio que instituyó el Dr. Carit en su testamento.

Al efecto, se llenará el cupón que se adjunta y se remitirá a don MACAVEO VARGAS, Presidente del Tribunal.

También pueden enviarse votos en cualquiera otra forma, si no quiere utilizarse el cupón. Cada voto irá firmado por el remitente.

PREMIO A LAS LAVANDERAS

LA LAVANDERA MAS BONITA Y VIRTUOSA,

- de 18 á 22 años es
- de 17 á 21 años es
- de 16 á 20 años es
- de 15 á 18 años es

Firma,

Los cupones se recibirán hasta las dieciseis horas (4 p. m.) del 15 de mayo en curso.

6 de mayo de 1925.

ROGELIO SOTELA GOBERNADOR

Contra el vicio

Mañana insertaremos un artículo que nos ha sido enviado y en el que se trata con datos fehacientes sobre el vicio que de modo alarmante se ha extendido en esta capital, especialmente por los alrededores del mercado.

Veremos si al fin se logra que las autoridades tomen cartas en el asunto.

La serenata de hoy

Esta noche se efectúa en Alajuela la serenata en honor del nuevo Presidente del Congreso.

Asistirán según se nos dice elementos de esa capital quienes desean testimoniar su simpatía al Lic. Cortés.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvia la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Corresponsales

En poblaciones de más de 10,000 habitantes, la «Editorial Guerra» desea nombrar corresponsales para propagar sus obras y novelas por entregas con regalos. Referencias y condiciones a «Editorial Guerra», Gran Vía, 5, Valencia, (España).

El Grito del Pueblo

Ha circulado de nuevo este popular semanario que dirige el señor José Manuel Fonseca.

Le deseamos éxito en sus campañas.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

LA MEJOR

Situada en la Calle 5a. entre Avenidas 6a. y 8a Sur
 Propietario: JUAN LUIS CAMPOS
 Teléfono Número 190 — SAN JOSÉ — Apartado Número 935

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

ABUNDIO SECO EN EL MERCADO

Surtido de cigarrillos ingleses de todas clases — Gran existencia de loza fina — Armas de fuego para cacería — Precios al alcance de todo el mundo.

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P.

San José, Costa Rica

- OBRAS DE MARDEN
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Siempre adelante
- OBRAS DE MARTINEZ SIERRA
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Abрил melancólico, novelas
 - La vida inquieta, glosario espirital
 - El diablo se rie, novelas
 - Vida íntima, ilustrada
 - La vida y su vida, novela, \$ 0.40
- OBRAS DE HENRY BERGSON
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - La evolución creadora, 2 tomos
 - La risa, ensayo sobre la significación de la cómica
- OBRAS DE F. DE QUEVEDO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Páginas escogidas
 - Obras serias
 - Bocetos políticos
- JOSE ORTEGA Y GASSET
 - Personas, obras, cosas, pasta \$ 5.00
 - Meditaciones del Quijote, rst. \$ 3.50
 - El Espectador, rústica \$ 3.50
 - Vieja y nueva política, conferencia, \$ 2.00
- MIGUEL DE UNAMUNO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Ensayos
 - Notiquios y conves ciones
 - Contra esto y aquello
 - El espejo de la muerte, cuentos
 - Por tierras de Portugal y España
 - Mi religión y otros ensayos breves
 - Niebla, novela
 - El povenir de España, por Miguel de Unamuno y Angel Ganivet \$ 2.00
- JUAN MARAGALL
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Artículos, 5 tomos
 - Elogios: del amor, de la palabra, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la danza del vir, de la gracia, de una tarde de agosto
 - Miscelánea literaria, \$ 0.40
- FLUTARCO
 - Vidas paralelas de los hombres ilustres, 5 tomos emp. \$ 25.00
- RAMON DE CAMPOAMOR
 - Poesías completas, 3 toms emp. \$ 15.00
- EULALIO ZARAOZ
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El otro, novela
 - Una vida extraordinaria
 - El seductor, novela
 - Tic-Nay, novela
 - Cuenta caminante, crónicas
 - Teatro, cuatro comedias
 - Para ti..., novelas, rústica, 3-50
 - La vida que pasa, \$ 0.40
- OBRAS CLASICAS
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - HOMERO: La Iliada
 - VIRGILIO: La Eneida
 - SOPHOCLES: Edipo Rey; Edipo en Colona; Antigonas, teatro
 - TIRSO DE MOLINA: El bandole-ro, novela
- OBRAS DE ECA DE QUEIROZ
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - San Cristobal, leyenda
 - San Onofre, leyenda
 - El señor diablo, artículos
 - Adam y Eva, cuentos
 - La Maña, episodios de la vida roma-nica, 3 tomos
 - El Mandarín, costumbres chinas
 - Artículos, \$ 0.30 el tomo
- OBRAS DE ERNESTO RENAN
 - Verbores y el Averroismo, (ensayo histórico), pasta \$ 6.00
- LEOPOLDO ALAS (CLARIN)
 - Doctor Sutilis, cuentos, pasta \$ 5.00
- FELIPE TRIGO
 - Las posadas del amor, pasta \$ 5.00
 - En los andamios, rústica \$ 3.50
- RICARDO LEÓN
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - La escuela de los sofistas, diálogos
 - Casta de Híades, novela
- OBRAS DE "AZORIN"
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El Licenciado Vidrié
 - Un discurso de la Cierva
 - La voluntad
 - Los pueblos
 - Al margen de los clásicos
 - El político
 - Una hora de España, rústica, \$ 3.50
- OBRAS DE GABRIEL MIRO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Dentro del cerrado, novelas
 - Figuras de la pasión del Señor
 - Del huerto provinciano, cuentos, pasta, colones 2-50
 - Las cerasas del ceniciento, novela pasta, colones 2-50
 - Señorita y Sor, novela, Cl. 0-40
- RUY DIAZ
 - El Romancero, poesías, con grabados y colones
- OBRAS DE ANATOLE FRANCE
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El alma al paso, novela
 - Crainchulle, cuentos
 - La crimen de un académico, novela
 - El libro de mi amigo
 - La vida en flor, novela
 - Los deseos de Juan Servien, novela
 - La camisa, novelas
 - La rebelión de los ángeles, novela
 - Opiniones de Jerónimo Coiguard
 - El potó de Santa Clara, novelas
 - Bastard, novelas
 - El Jardín de Epicuro, selección \$ 0.30
- RUBEN DARIO
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - Estudio preliminar
 - To. o a. v. a. v. a. v.
 - Rubén Darío en Costa Rica, 1.25
 - Verbores selectos, 0.60
- ERNESTO HAECKEL
 - Historia de la creación, ilustrada, 2 tomos, pasta, \$ 10.00
- LUIS BUCHNER
 - La vida píctica de las bestias, ilustrada, pasta, \$ 5.00
- W. W. ATTRINSON
 - A \$ 5.00 el tomo empastado
 - El crisol del nuevo pensamiento
 - El cultivo de la mente en los niños

América no es campo de concesiones

Nueva York —El doctor L. S. Row, director general de la Pan American Unió-n pronunció un discurso con motivo del banquete con que fué obsequiado por la Pan American Society y declaró que durante su última visita a los países de la América Latina, habla advertido un gran cambio en la actitud de las compañías americanas, establecidas en las distintas repúblicas.

"En algunas de ellas, dijo, se consideran las inversiones del capital americano, como una forma velada de imperialismo a la larga, degenera en la dominación política del país, por los extranjeros. Esta tendencia tiende a generalizar y conviene hacer notar los errores a que puede dar lugar.

"Si alguna lección se deriva de la historia comercial de los Estados Unidos, en relación con las inversiones del capital americano en los países del Sur tratan de alejarse de la política interior del país en que están radicadas, más bien que de involucrarse en ella.

"Las compañías americanas han llegado al convencimiento de que el alejamiento de la política, en último análisis, es la táctica más beneficiosa para el crecimiento de sus negocios."

El doctor Rowe agregó que recordaba el caso preciso de una empresa yanqui, que por su proceder puramente comercial era bien recibida y solicitada en todos los países del sur.

Sud América, afirmó el orador, ha dejado de ser el campo de excursión de los cazadores de concesiones, convirtiéndose en un mercado de inversiones permanentes.

TOROS Y TOREROS

La corrida del domingo

Por no tener suficientes toros bravos el domingo pasado, el Gerente de la empresa taurina, de acuerdo con Joseito y Almanseño, suspendió la corrida, comunicando a Gobernador, y el señor Sotelo, juzgó acertada la suspensión porque sabía desde por la mañana la poca confianza que inspiraban los toros.

Joseito y Almanseño torearán el domingo próximo con toros superiores y es de esperar una corrida sensacional.

Hay un toro llamado «Menelik», grande, de poder, de bonita lámina, que en el Guacacere era un perjuicio porque embestia a los otros toros y perseguía a los caballos. Este toro, considerado como de los más bravos que aquí se han visto, lo toreará Joseito el domingo, y con un toro bravo de verdad y un torero temerario y artista, el espectáculo tiene que ser magnífico.

Almanseño, que en la última corrida no pudo lucirse como nos tiene acostumbrados, por no encontrar en sus toros la bravura suficiente, nos ofrecerá el domingo, con toros buenos, toda la elegancia de su toro fino y valiente.

Tiene Joseito la emocionante manera de torear de la escuela de Belmonte, y entre él y Almanseño les han de proporcionar a nuestros aficionados la más espléndida corrida.

MELLAITO TOREARÁ EN CARTAGO

Mellaito de Málaga está en tratos con la Empresa taurina de Cartago para torear en aquella plaza.

En el cartel figurarán él y Pepe Mora, quienes pueden dar una bonita corrida.

Dentro de poco vendrá por aquí el hermano menor de Mellaito, quien nos aseguran que es un torerito muy apañado y valiente.

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar económicamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VAN DER LAAT

DIRECTOR

Espigando en la prensa matutina

DIARIO DE COSTA RICA

Trae su acostumbrado servicio de cables siendo los de mayor interés los que se refieren a la lucha que en el Riff sostienen los españoles contra las kábilas rebeldes y el que da cuenta de que los obreros alemanes están contra el Presidente electo Hindenburg.

En la parte informativa da cuenta de la llegada de tres aeroplanos procedentes de la Zona del Canal, los que arribarán a la Sabana a las trece horas de mañana.

Informa el colega que hoy llegará aquí el poeta Chocano quien viene a juntarse con su esposa.

También nos dice el colega que hoy llegará el crucero de guerra de la marina americana Cleveland y que para recibir a los marinos marchó a Limón el Coronel Francisco Bonilla.

Trae el colega en su número de hoy más variada información que de costumbre y la acostumbrada caricatura de Paco Hernández.

Adelante colega, adelante....

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadencilas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11.50 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TELEFONO 1434 — San José

Noticias de Puntarenas

Se está preparando un baile de gala entre el selecto grupo de los amigos de la señorita Pierina Canale, con el objeto de despedirle gratamente con motivo del viaje que en breve efectuará a Europa.

La muchachada alegre y bulliciosa parece muy entusiasmada ante la perspectiva de esta fiesta, que desde luego resultará brillante, dada la pompa que en Puntarenas se derrocha en esta clase de festivales.

En el teatro de este puerto está trabajando con mucho éxito la Compañía Nacional de Zarzuela.

El sábado 2 de los corrientes, con todas las solemnidades rituales, contrajeron matrimonio los estimables jóvenes, don Amado Carballo y la señorita Rosa Navarrete.

Hacemos votos porque su felicidad se conserve inalterable prolongándose en definitivamente su sabrosa luna de miel.

Al señor don Ramón Araya Vargas le robaron 570 colones en un pequeño descuido que tuvo, se ignora quien o quienes sean los ladrones, y aunque se pesqu coastivamente no fué posible dar con ellos.

Movimiento diario PASAPORTES

Juan Vargas Molina, México; Alicia Sáez Brenes Ortiz, Cuba; Adela Brenes de Sáenz, Cuba; Arturo Sáenz Pacheco, Cuba; John H. Wismer, Estados Unidos; Mercedes Oreamuno de Zúñiga, Estados Unidos; José Agustín Bendán, Centro América; Rosa Quesada Jiménez, Francia; Compañía Uchetti, Nicaragua; María Segre, Panamá; Gonzalo Boza Panamá; Raúl R. Barrios Sacas, Nicaragua; F. B. B. Bigel, Estados Unidos; Carlos Barrios Sacasa, Nicaragua; E. Ascofía Bolaños, Estados Unidos, Roberto Crespo, Nicaragua, Antonio Reyes García, Colombia.

NACIMIENTOS

Dora Lía del Carmen Alfaro; María Eugenia, de Francisco L. Pineda y Mercedes Ortiz; María del Rosario, de Rubén Eguivill M. y Angélica Esquivel S., Inconminado, de Rubén Aguilar y Itegrive Saudi; Olga María del Carmen de Francisco Pérez y María García.

Jorge Enrique, de Francisco Pérez y Blanca y María G. Rodríguez; José Manuel Antonio de la Trinidad Piedra.

Suscríbase usted a La Prensa

Plaza de Toros de San José

Empresa J. MARTINEZ — Teléfono 1088

— Domingo 10 de mayo de 1925. — A las 3 de la tarde: —

Fenomenal corrida de toros

En la que volverán el Mago de la mulata, Joseito de Málaga y el clásico diestro, **ALMANSEÑO SEGUNDO**

6 BRAVÍSIMOS TOROS 61 Se lidiará el famoso toro MANELIK — Cuadrilla completa.

— Plaza de toros de localidades en la NUEVA CIGARRERÍA —